
Дебютанты

Для российской спортивной действительности текучесть «спортивных кадров» в высших
дивизионах игровых видов спорта — совершенно обычное и, можно даже сказать
«родное» явление.   Каждый футбольный сезон разговоры о том, кто вылетит и,
наоборот войдёт в элиту звучат едва ли не громче рассуждений о будущем чемпионе.
Даже в хоккее, где элитный дивизион «закрыт» на манер ведущих заокеанских
спортивных лиг, новички тоже появляются и, скорее всего, будут появляться и впредь.
И только в нашем любимом баскетболе последние годы вся кадровая текучка
осуществлялась исключительно «в минус».

С чемпионата 2007–2008, когда ряды Суперлиги, А пополнил красноярский «Енисей»,
то есть на протяжении двух полных сезонов в нашем элитном дивизионе мы не увидели
ни одного «нового лица»! За эти три года количество участников уменьшилось с 13 (что
символично) до 9 (шедевральные цифры), произошли всем известные скандалы, кризис
достиг своего пика и, как следствие, произошла революция. Ведущие клубы страны
вышли из-под контроля РФБ, Суперлига, А прекратила своё существование и на её
место вышла Профессиональная Баскетбольная Лига. Естественно, революционные
изменения обусловили и революционную смену курса. На сей раз из и так уже
небольшой когорты сильнейших не выбыл никто, и, более того, после долгого ожидания
она наконец-то получила полноправного новичка! Итак, прошу любить и жаловать —
БК «Нижний Новгород».

Прошлое.

До сезона 2009–2010 история БК «Нижний Новгород» рассказана в этой статье, так что
здесь я остановлюсь очень коротко. Команда основана в 1995 году, в 2000 году, после
выхода в Высшую лигу, её возглавил нынешний генеральный директор Александр
Хайретдинов, который тогда совместил посты президента, главного тренера, директора
и врача. Очевидно, им же в то время было проявлено… неоднозначное чувство юмора.
Цитирую официальный сайт: «В сезоне 2001/2002 клуб получил название
„Нижегородская баскетбольная академия“, или просто — „НБА“». Особенно забавно, что
на сайте так и написано — «НБА», в кавычках. После этого название клуба
неоднократно менялось, но, естественно, сохраняло свою главную «фишку»,
окончательно пропавшую только в прошлом сезоне.

Коренные изменения в команде произошли в начале турнира 2008–2009. Президентом
клуба был назначен чемпион Олимпиады 2000 года по современному пятиборью
Дмитрий Сватковский, который пригласил на должность генерального менеджера

 1 / 6



Дебютанты

нашего прославленного баскетболиста Сергея Панова, который, в свою очередь,
пригласил сербского тренера Зорана Лукича, уже два года работавшего в нашей стране
и тренировавшего юношескую команду ЦСКА и сборную России до 16 лет. Судя
по всему, именно тогда и был взят чёткий курс на создание команды элитного
дивизиона.

В сезоне 2009–2010 состав БК «Нижний Новгород» был «практически полностью
обновлён» (тоже цитата с официального сайта). Команда уверенно прошла турнирную
дистанцию и за девять туров до конца обеспечила себе победу и выход в элитный
дивизион. В клубе, судя по всему, особенно не рассматривали другие варианты, кроме
повышения в классе, и вели усиленную работу по своей популяризации. Одной из самых
заметных акций стало приглашение Владимира Гомельского для комментария
по местному телевидению матча 8 ноября против «Динамо-Теплострой» из Челябинска
и обоих матчей 24—25 января против «Спартака-Приморье» из Владивостока. Кстати,
сам известный комментатор также отметил очевидное превосходство команды
из Нижнего Новгорода над соперниками: «…Это сильнейшая команда Суперлиги Б.
Причем, как говорят американцы, „бай фа“, то есть намного сильнее всех остальных».

В нынешнее межсезонье БК «Нижний Новгород» опять-таки кардинально поменял
состав. Из прошлогоднего состава осталось всего 4 человека. Были приобретены четыре
легионера: три этнически близких главному тренеру балканских игрока и один нигериец.
С Балкан к нам пожаловали хорватский форвард Ваня Плиснич, известный в России
по выступлениям за «Урал-Грейт», а также два сербских защитника: разыгрывающий
Вукашин Алексич, бывший в прошлом сезоне одноклубником Алексея Котишевского
и Артура Уразманова в «Радничках», и самое громкое приобретение клуба — участник
последних чемпионатов Европы и мира в составе сербской сборной, атакующий
защитник Иван Паунич. Из солнечной Африки же прилетел центровой Джелил
Акинделе, довольно неплохо игравший до этого в середняках французского
и итальянского чемпионатов. Кроме того, был подписан и опытный российский игрок —
свингмен Андрей Иванов. Остальные баскетболисты были приобретены, в основном,
на перспективу — прежде всего, это молодые высокорослые игроки Валентин Юрчик
и Артём Яковенко.
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В новом сезоне команда уже успела громко нашуметь, неожиданно пробившись
в основную сетку Кубка Вызова. Символично, что для этого им пришлось преодолеть
сопротивление как раз-таки своего предшественника на «должности новичка» —
красноярского «Енисея».

Настоящее.

Что же представляют собой сейчас дебютанты высшего света российского баскетбола?
Первая характерная черта, которая сразу же бросается в глаза — связь с системой
ЦСКА. Я имею ввиду не подчинённую, или какую-то «подпольную» связь, а скорее
перенятие организационных традиций. В общем то, если генеральным менеджером
становится известнейший «армейский» игрок, до и даже во время назначения
работавший директором СДЮШОР ЦСКА, а главным тренером — тренер юношеской
команды ЦСКА, то другого ожидать сложно. Сложно ожидать также, что этот момент
не был учтён высшим руководством нижегородского клуба. Скорее всего, президент
команды Дмитрий Сватковский (ну, или, как это всегда у нас бывает, губернатор
области Валерий Шанцев) сознательно пошёл на создание управляющего тандема,
вышедшего из «армейской кухни». И это желание вполне понятно. Можно как угодно
относиться к ЦСКА, но не признавать, что эта самая цивилизованная и современная
организация в сегодняшнем российском баскетболе — по-моему, просто глупо.

Итак, связь с ЦСКА. Как же конкретно она воплощается в жизни нижегородского клуба?
Здесь очень уместно будет привести слова работника администрации и бывшего
капитана команды Льва Зорина, сказанные им о первых месяцах работы Зорана Лукича:
«С приходом Зорана Лукича в команде изменилось многое. Во-первых —
взаимоотношения внутри команды. Появилась жесткая дисциплина, и это действительно
пошло команде на пользу. Во-вторых, мы стали собираться всей командой. Перед
матчами ходим в ресторан, в свободное время также встречаемся, смотрим футбол,
баскетбол в спортбарах. Все это положительно сказывается на команде, в этом большая
заслуга именно Зорана Лукича». Очень показательные слова! В этих «во-первых»
и «во-вторых», по сути, кроятся главные ориентиры работы штаба БК «Нижний
Новгород». Абсолютная требовательность, максимальная отдача на тренировках, и при
этом предельно положительные, демократичные отношения вне площадки. Именно
на этих краеугольных камнях строится современный процесс в ведущих баскетбольных
державах мира. Именно эти краеугольные камни являются основой одной простой
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вещи — профессионализма.

Здесь можно привести и ещё один пример. В этом сезоне тренерский состав
БК «Нижний Новгород» пополнил тренер по физической подготовке Евгений Бурин.
Судя по всему, очень сильный специалист, но сейчас не об этом. Гораздо интереснее
посмотреть на стиль его поведения. Прежде всего, Евгений Бурин ведёт
интернет-блог. Пусть не слишком оживлённо, но лично я не знаю других тренеров
по физической подготовке, которые бы этим занимались. Главные тренеры — да,
но не такие узкие специалисты. Так мало того, этот человек ещё и поучаствовал в целом
интернет-проекте, где давал наглядные видео-уроки. Наглядность же этих уроков
(путём показа упражнений и реакции на них на себе) обеспечивал и главным
их популяризатором был такой небезызвестный человек в «этих ваших баскетбольных
интернетах», как Дмитрий Матеранский.

Евгений Бурин делает ещё более насыщенным модернистский облик БК «Нижний
Новгород». В своём блоге о начале работы в клубе он пишет: «Перед началом
подготовки все игроки были оповещены о предстоящей работе и о том, что времени
на раскачку не будет. Всю подготовительную работу (пробежки на свежем воздухе, бег
по стадиону, упражнения на гибкость и т. д.) профессиональный спортсмен должен
выполнять самостоятельно. Это просто должно входить в его постоянный набор
активного отпуска. На первый сбор игрок должен приезжать готовым к выполнению
своих профессиональных обязанностей». Ну просто-таки лекция о сути
профессионализма.

Этот модернистский и западный флёр, где-то даже экстремально-модернистский
и экстремально-западный, делает коллектив из Нижнего Новгорода уникальным.
Конечно, здесь есть похожие черты с ЦСКА, но ЦСКА — исторический флагман
российского баскетбола и всё равно всегда будет восприниматься, как нечто
«не от мира сего». Появление же небогатого провинциального, то есть совершенно
рядового клуба с таким стилем работы может дать нашему баскетболу пример, которого
раньше не было. И это, безусловно, очень и очень ценно.

Интересен также и подход БК «Нижний Новгород» к комплектованию. Его Сергей Панов
озвучил также почти сразу по прибытии: «…На базе Нижнего Новгорода планируется
создать команду из интересных талантливых российских игроков». Собственно, Зоран
Лукич — практически идеальный кандидат, которого можно пригласить под решение
такой задачи. Лукич — тренер, уже за два года до этого работавший именно
с перспективной российской молодёжью, в добавок к этому — представитель сербской
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школы баскетбола, которая прежде всего славится постановкой фундаментальных
тактико-технических навыков.

Конечно, нельзя не заметить, что за три года в клубе сменилось очень много игроков.
По большому счёту, состав там всегда подбирался под конкретную задачу, и прежде
всего это всё-таки была задача выигрывать, а не давать дорогу молодёжи во что бы
то ни стало. Но, тем не менее, сегодняшнее положение дел говорит о том, что ставка
на российскую молодёжь делается. Да, к новому сезону приобретены иностранные
игроки, но дублёрами их, как правило, являются молодые российские баскетболисты.
В позиции «Нижнего Новгорода» по этому вопросу также видна профессиональная
взвешенность. На молодых игроков не взваливается бремя определения судьбы всего
матча, но предоставляется твёрдое место в ротации. А иногда и не только. Так, главным
надеждам команды: разыгрывающему Дмитрию Головину (1988 г.р.) и атакующему
защитнику Дмитрию Кулагину (1992) уже довелось отметиться в начавшемся сезоне
ПБЛ. Головин 32 минуты отработал в розыгрыше против маститого УНИКСа и помог
своей команде сыграть очень достойно (75:77), а Кулагин отгрузил 21 очко ещё более
маститым «Химкам». Кроме того, почти все новички команды, купленные именно под
ПБЛ — сами довольно молодые люди. 30 лет исполнилось только Плисничу. Алексичу —
25 лет, а Пауничу — и вовсе 23. Здесь также заметна продуманность и взвешенность
нижегородского подхода. В команде пытаются создать атмосферу, где общение
и конкуренция молодых спортсменов будут побуждать их к развитию.

Напоследок можно отметить ещё одну отличительную черту БК «Нижний Новгород»,
самую простую — позитивность. Коллектив из молодых растущих спортсменов
возглавляет команда, как будто бы специально собранная для создания именно
благоприятного впечатления. Работящие и современные тренеры, легендарный
баскетболист — тоже очень работящий и современный, на посту генерального
менеджера. Генеральный директор — человек, много лет отдававший нижегородскому
баскетболу уйму сил и времени и чуть ли не в одиночку проведший команду
до Суперлиги Б. Ну и президент — олимпийский чемпион, которого я не очень часто
видел, но когда видел, то неизменно это самое благоприятное впечатление получал.
В общем, упаковка на этом продукте также весьма и весьма привлекательна.
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Будущее.

Яркость и позитивность, цивилизованность и открытость, молодость и надежда
на прогресс. БК «Нижний Новгород» — это помесь визитной карточки и рекламного
плаката всей ПБЛ. Эта команда — новичок в полном смысле слова. Она олицетворяет
именно «новое», те направления, по которым, как я надеюсь, хотят идти руководители
наших лучших клубов, предпринявшие радикальный демарш.

Сейчас и Лига, и её дебютанты находятся только в начале своего пути. В начале
длинного пути, на котором неизбежны ошибки и сомнения, проблемы и нелёгкие
решения. Пройдут ли они этот путь, не свернут ли с него после очередной смены
высшего руководства, определяющего финансирование? Да и хотят ли они вообще
по нему идти? Я не знаю. Но мне всё-таки кажется, что предпосылки для
положительного ответа на эти вопросы есть. Хотя бы для героев этой статьи.
Не исключено даже, что в этих новых условиях старожилы элиты нашего баскетбола
имеют гораздо больше оснований считаться дебютантами, чем они.
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